
发展城市综合体
不能“一哄而上”

□郑州大学商学院教授 周柯

城市综合体适应产业融合化、聚集
化、生态化发展要求，是产城融合的典型
形态，是城市现代化的标志。

发展城市综合体，可以为新产业、新
业态产生提供平台，可以为企业发展提供
现代服务平台，可以集约节约使用土地，
可以为城镇化转移人口就业提供岗位，可
以提升城市形象，可以提升居民消费水平
和消费层次，可以提高城市生活质量，也
是新常态下实现中央去库存目标任务的
有效途径，最终可以实现产业的高度化、
产值的高级化和经济的转型发展。

但是，发展城市经济综合体也不能一
哄而上，作为企业主体要改变自己的运营
模式，发展模式需要充分考虑市场需求，不
能盲目跟风。
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我们期待你的讲述、展示和分享。
你可以通过以下方式联系我们，稿
件一经采用，稿酬从优：

“十二五”的五年，在省委、
省政府的正确领导下，郑
州市委、市政府团结带领
全市人民，围绕“三大一
中”战略定位，以航空港实
验区为统揽，突出“三大主
体”工作，坚持开放创新双
驱动，主动融入国家“一带
一路”战略，凝心聚力，攻
坚克难，积极推进郑州都
市区建设。可以说，“十二
五”的五年，是全市上下勇
于担当奋力拼搏的五年，
是省会经济发展、社会进
步，城乡面貌发生翻天覆
地变化的五年，是郑州民
生改善、市民生活质量明
显提升的五年，是在郑州
发展史上浓墨重彩、必将
留下痕迹的五年。
五年的发展和变化，生活
其中的市民有切身的感
受，参与建设的人们有鲜
活的记录，专家和社会各
界也会有各自独到的观
察 、评 价 和 建 议 。 即 日
起 ，郑 州 报 业 集 团 所 属

《郑州日报》《郑州晚报》、
中原网、手机报及数十个

“两微一端”等新媒体集
群 联 合 推 出“我看十二
五 郑州这五年”大型系
列 报 道 ，我们把头版和
重要版面留给普通市
民，留给生产和建设一
线的劳动者，留给为郑
州发展做出贡献的人
们，留给关心郑州、支持
郑州的专家学者和社会
各界，倾听他们最真实、
最 动 人 的 讲 述 ，从 他 们
的 字 里 行 间 、话 里 话 外
感 受 他 们 的 喜 悦 和 激
动 ，感 受 郑 州 五 年 来 的
发 展 和 变 化 。 同 时 ，我
们也期待着各位读者的
参与，如果你有关于郑
州建设发展的难忘故
事、精彩图片，如果你
对郑州未来的模样有着
美好期许、展望以及建
设性的意见和建议，不管
是文字、图片、视频、动
漫，都可以发送给我们，
我们将认真梳理后予以
刊播，期待着与你们一
起共同记录城市成长的
脚步，共同感受城市变
化的律动。

核心提示

对于我们市民来说，城市综合体的存
在，是让生活变得更加简单、便捷、时尚。

我住在中原万达小区，我最直观的感受
就是：原来看电影要跑到二七商圈，现在下
楼溜个圈，就把电影看了；原来不想吃饭，还
要东找西找觅饭店，现在下楼挨个选，想吃
啥吃啥；想买书了，楼下就有，周末的午后，
在书店里坐一下午，逍遥自在。

原来，总是羡慕住在二七商圈附近的朋
友，觉得他们生活非常便利。现在随着市区
越来越多城市综合体的兴起，感觉住在哪里
都一样。

或许，城市综合体带给我们的是生活上
的种种改变，但其实，一个成功的城市综合
体，具有较高的经济、文化、环境价值，能直
接拉动周边商业繁荣。

城市综合体让生活变得简单时尚
□市民 孙科

■专家观点

讲述

在郑州城市人口不断增加的今天，土
地越来越成为稀缺资源，特别是在城市核
心位置发展和建造城市综合体项目，已经
成了城市发展的必然走向。在遍地开花
的城市综合体中，如何才能脱颖而出，不
仅仅要有“特色”，还要注重“细节”。拿万
象城来说，从灯光到窗帘 ,从楼层到店铺，
每处细节都从消费者角度出发，让消费者
在吃喝玩乐的同时，还有精神层面的意外
收获。

城 市 综 合 体 的 出 现 ，让 郑 州 人 的 居

住、消费观念发生了翻天覆地的转变。居
民楼下是“办公室”，是“咖啡馆”，更是“图
书室”“健身房”“电影院”，这种多种业态
之间彼此良性的互动作用强化了各自的功
能，放大了彼此的价值，从而取得了“1+1”
远大于“2”的整体效能。之前市民需要走
上 5～10 公里才能完成一件事，现在只在
一个地方就能完成所有的消费项目。随
着一批批城市综合体的出现，郑州城市形
象得到了质的提升，对促进旅游业发展、
增强城市活力等方面都发挥了重要作用。

改变生活方式 演绎完美品质生活
□郑州华润万象城购物中心副总经理 高学通

无论是从商业业态组合，还是土地资源
聚合的本质看，城市综合体都一定会成为城
市发展的主角。

近年来，随着我市经济社会的快速发
展，郑州商业从量到质都发生了极大的变
化。以往传统百货商店一统天下的局面
彻底改变，商业业态日益丰富。消费者对
现代商业的需求也早已不再只是购物，而
是企盼具有文化品位和休闲体验特质的

“第三生活空间”（购物休闲场所）。与之
相适应，郑州一批备受瞩目的大型商业综

合体这两年相继亮相，有效带动了消费升
级，使郑州商业进入了新的消费时代，对
拉动地方就业、税收、投资和消费作出了
突出贡献。

城市综合体是城市集约发展的一个创
新，建筑、交通、能源、产业等碳排放大量减
少，这就使得城市综合体成为低碳城市发展
中重要的发展路径。最近几年，随着万达广
场、锦艺城等大型城市综合体的出现，不仅
为区域平添了一个坐标性的建筑，更将标志
着郑州区域综合实力的全面提升。

城市综合体 孕育城市新地标
□郑州市商务局商贸处处长 郭文杰

数字看发展

“十二五”期间，郑州加快形成
全国现代化商贸中心城市，丹尼斯
大卫城、二七万达、华润万象城、锦
艺城等综合性大型商业项目陆续
建成投入使用，极大提升了我市
商 业 的 现 代 化 水 平 。 据 统 计 ，
5000平方米以上零售商业面积，
从2011年不足280万平方米提高
到 2015 年的529万平方米，增加
89%以上。二七商圈年销售额突
破 1000亿元。郑东新区 CBD 商
圈年销售额超过百亿元。五年
来，我市加快推进特色商业街建
设，建成国家级特色商业街2条，
河南省示范特色商业街区4条，市
级特色商业街13条。

@辰辰：越来越多的传统商业植入了
互联网技术，这也让买家和卖家更加便
利，经济流通的速度加快。

@芒果树：现在商场、专卖店都非常注
重用户体验，这一点上，比原来进步了很多。

@NN72：5 年前我们逛街基本上都
是在二七广场那片，人多的时候天桥上都

“堵”，现在郑州的商场分布很广，买起东
西来也没那么费劲了。

@天使梦松林：最明显的改变就是郑
州大型购物综合体越来越多，国际品牌也
都纷纷入驻，郑州也逐渐变得高大上起来。

@心灵的呼唤：服装、鞋帽、化妆品，
现在基本上逛一家商场就都可以搞定。
加上看电影、吃饭、唱歌等一系列娱乐项
目，商场的功能越来越丰富了。

@木事儿：商场里有什么在网上就能
看到，不用再满大街地转着找了。
郑州报业集团全媒体记者 张倩 赵柳影/文
马健/图

锦艺城


